

ASO 田園空間博物館（道の駅阿蘇）

湧水と花々に囲まれた産神社

私たちASO田園空間博物館は、設立当初より「阿蘇の魅力をもっと住む人々と共に発掘し、この地を訪れる人々にそれを伝えること」でこの地の新しい未来を創造していく」という活動を続けてきました。その中で活動の主軸となっているのが地域資源である「サテライト」です。

今回は狩尾地区の産神社と四ツ江



川に咲く芝桜についてご紹介します。

産神社

産神社は、狩尾3区の氏神として親しまれています。神社の湧水をもらってお粥を炊くと乳の出がよくなるという言い伝えから妊婦の参拝も多く、縁結びや子宝、安産を願ってお参りする人も多い神社です。

県道149号沿い、阿蘇外輪山の裾野に位置し、境内は木々に囲まれ、社殿両脇の池は豊富な湧水をたたえています。

毎年3月下旬になると神社一帯に桜が咲き誇り、参拝者の目を楽しませてくれます。これらはいずれも地域の人が年間を通じて管理されています。

神社や芝桜の魅力、地域住民の取り組みについて狩尾3区区長でもある産神社宮総代長の五嶋一俊さん、元宮総代の山本敬一さん、宮総代の山本勇司さんにお話を伺いました。

最初に「産神社の生き字引」とも言

われている山本敬一さんから、神社について詳しく伺いました。

祭神はくにの常立神神ほかに11神と豊玉毘売とよたまひめ。豊玉毘売は子育てにとても大切な神様だといわれ、産神社も乳の出を願う妊婦や子宝、安産祈願などの参拝者が多くあります。

このため、拜殿には乳房の形をした木彫りのお供え物が多く奉納されています。

以前は神社全体が杉に覆われ鬱蒼としていました。社殿が日陰になり腐敗が激しかったので、平成10年頃、神社を管理する狩尾3区で景観づくりも兼ねて杉の伐採と桜やモミジの植樹活動を始めました。植樹はその後も続けており、今では春は桜、秋はモミジを楽しめる名所となりました。

産神社には美しい池があります。
(写真)現在は神社裏の山の湧水を引いてきて水をためていますが、昭和30年代までは湧水が豊富に湧き出ており近くに精米のための水車小屋もありましたが、その後枯れてしまいました。

しかし、この池には不思議ですてきなエピソードがあります。

平成28年4月に発生した熊本地震では、狩尾地区も甚大な被害がましました。地域内の水道管も損傷し、周辺一帯の田畑に水を流すこともできない状態でした。このままでは田植え

も絶望的で農家はみな今年のお米をあきらめかけていた矢先、50年前に枯れていた産神社の池に再び水が湧き出できました。

このおかげで集落の田畑に水を流すことができ、田植え、そして無事収穫まで果たすことができました。

その後、徐々に湧水量は減り、水は湧かなくなっていました。しかし、地域の人は「本当に奇跡的な出来事だ」と産神社への信仰心がより一層強まったそうです。

もう一つの湧水は、何年かに一度「乳水」と呼ばれる乳白色の水が湧くことで有名(写真2)で、現在は透明な

水が少しずつ湧き出ています。

こちらも熊本地震直後、乳水が湧出。地域住民はみな驚きました。

「拝殿については、あと絵馬の復元さえ果たせれば申し分ないと思っています。」

現在、拝殿内に三十六歌仙の絵馬が奉納されています。しかし、劣化が激しく今では何の絵なのかも把握できません。何とかしてこれを復元できなにかと10年前から働きかけ、阿蘇中央高校と翔陽高校の美術部員の手を借りて今年の秋頃にはレプリカが完成する予定です。「完成後は除幕式を行う予定とのこ



1 産神社の池。熊本地震後の奇跡は地元の人々の心に残る。
2 「乳水」と呼ばれる池。乳白色の水が湧き出る。
3 狩尾3区で管理する芝桜。

と。完成する日が待ち遠しいですね。最後に山本敬一さんは、

「地域住民はみな産神社と関わり合いながら生活している。私が長い間生きてきて感じたのは、神様にお願いすることも大事だが、願いをかなえるためには自分も努力することが必要だということですよ」と話しておられました。

芝桜

狩尾の見どころは産神社だけに終わりません。

産神社近くの四ツ江川川岸では、毎年3月下旬から4月に可愛いピンク色の芝桜が咲き誇る様子を楽しむことができます(写真3)。

この芝桜の管理も狩尾3区で行っています。

芝桜の植え付けを始めたのは平成27年。当時通行可能だったラピュタの道から集落を眺め、ここに植え付けたらきっと素晴らしい風景になると現在の場所に植え付けることに決めたそうです。

その後、毎年少しずつ面積を広げ、現在は4000株〜5000株を植え付け、長さは300メートル以上になりました。

地面にシートを張る必要がある分、他の植物を植え付けるより手間

がかかるそうですが、集落の景観づくりをして、多くの人に喜んでもらいたいという思いから現在まで継続してきているそうです。

地区代表であり、植付作業のとりまとめも行っている五嶋一俊区長は「産神社や地域の絆、集落の景観など先代より守られてきたものを私たちも将来の子どもたちへつないでいきたい」と話していました。

地域の皆さんが守り続け、多くの人に親しまれている産神社や芝桜。ぜひ、みなさんも足を運んでみてください。

サテライト募集中!

「サテライト」とは、市民の皆さまが「地域の宝」として守り続けている自然・景観・風景、歴史・文化のことです。

ASO田園空間博物館では、サテライトを募集しています。興味のある人はお気軽にお問い合わせください。私たちと一緒に元気な阿蘇を創っていきましょう。

ASO田園空間博物館
☎35・5077

約1.8 Km 12人のランナーで聖火をつなぐ

東京 2020 オリンピック聖火リレー

5月6日(木) 12時~12時25分

【START】 熊本県阿蘇地域振興局北入口 【GOAL】 阿蘇神社

交通規制区間・時間

交通規制時間
午前 11時~午後 1時

聖火リレー実施に伴い、阿蘇神社近くで大規模な交通規制が実施されます。車両等の立ち入りはできませんので、当日は十分ご注意ください。ご迷惑をおかけしますが、迂回等にご協力をお願いします。

まちづくり課 22-3318

⚠️ 新型コロナウイルス感染症の影響により、県内の聖火リレーなどイベントの内容が変更される可能性があります。最新情報は東京2020オリンピック競技公式ウェブサイト▶
でご確認ください。

路線バスも

迂回運行を行います

- と き 5月6日(木) 11:00~13:00
- 迂回路線 阿蘇市環状線 右回り・左回り
- 該当便 右回り (八幡園 11:13、12:04、12:20 通過便)
左回り (地域振興局 11:24、12:20 通過便)
- 休止バス停
八幡園・宮地中央・栄通り・阿蘇神社前・裁判所前
阿蘇校舎前・地域振興局前
の7か所は迂回により停車しません。

阿蘇営業所
☎ 34-0211



NO ドローン

聖火リレー当日、ルートの上空とその周囲
おおむね 300メートルのエリアの上空では、
重さや大きさにかかわらず全てのドローンの
飛行が禁止されます。



ブロッコリーと鶏ささみのマヨネーズ和え

材料 (4人分)

- 鶏ささみ…4本 ●酒…大さじ6 …A
- ゆで卵…2個 ●ブロッコリー…150g ●ニンジン…50g
- マヨネーズ…大さじ4 ●しょうゆ…少々 …B
- すりごま、砂糖、酢…各大さじ2
- いりごま…適量

作り方

- ①鍋にAと、かぶるくらいの水を入れ弱火にかける。沸騰して2分くらいしたら火を止め、ゆで汁につけたまま冷まし、手でさく。
- ②ブロッコリーは小房に分け、さっとゆでる。
- ③ニンジンは細切りにして、さっとゆでる。
- ④ゆで卵は大き目の角切りにする。
- ⑤混ぜ合わせたBで①～④を和えて器に盛り、ごまを振る。



食改買から一言



ブロッコリーとニンジンが春らしい色合いの一皿です。

閤健康増進室 (一の宮保健センター) ☎ 22-5088



FRESHMAN

阿蘇市で働く元気な若者を紹介!フレッシュマン

坂梨ハートクリニック

レーハイイエンさん (20歳) 住所:小里
ホアンティトウイさん (20歳) 住所:小里

レーハイイエンさん

趣味 旅行 好きな人のタイプ 秘密です^^

仕事の内容 介護

仕事で日頃から心がけていること 患者様の気持ちを理解すること

職場のPR 皆さんとても優しく親切です。いろいろと仕事を教えてくれるので働きやすいです。

ホアンティトウイさん

趣味 料理 仕事の内容 介護

阿蘇の好きなところ 温泉

仕事で日頃から心がけていること 患者様の安全を確保すること

職場のPR 皆さんとても優しいです。初めての日本で分からない事が多い私を助けてくれました。

フレッシュマン

阿蘇市で働く元気なフレッシュマンを募集しています!自薦他薦は問いません。

[対象] ①阿蘇市民 ②阿蘇市内で働く人 ③仕事を始めて5年以内 ④おおむね30歳未満の男女

[問い合わせ] 政策防災課秘書広報係 ☎ 22-3232 (メール) pr@city.aso.lg.jp